



**PERAN ISTRI SUKU BATAK TOBA DALAM PEMENUHAN KEBUTUHAN POKOK
KELUARGA**

(Studi Deskriptif pada Keluarga Batak Jember Nahumaliang (PKBJN), Kabupaten Jember)

**THE ROLE OF WIFE IN BATAK TOBA'S TRIBE TO FULFILL
THE BASIC REQUIREMENTS IN FAMILY**

(Descriptive Study of Batak Jember Nahumaliang Regency Of Jember)

SKRIPSI

oleh

Marsnur Rohana Saulina Silitonga

NIM 060910301180

Dosen Pembimbing

Drs. Hadi Prayitno, M.Kes

196106081998021001

**JURUSAN ILMU KESEJAHTERAAN SOSIAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS JEMBER**

2012



**PERAN ISTRI SUKU BATAK TOBA DALAM PEMENUHAN
KEBUTUHAN POKOK KELUARGA**
*(Studi Deskriptif pada Keluarga Batak Jember Nahumaliang (PKBJN),
Kabupaten Jember)*

**THE ROLE OF WIFE IN BATAK TOBA'S TRIBE TO FULFILL
THE BASIC REQUIREMENTS IN FAMILY**
(Descriptive Study of Batak Jember Nahumaliang Regency Of Jember)

SKRIPSI

Diajukan Guna Melengkapi Tugas Akhir Dan Memenuhi Salah Satu Syarat Untuk
Menyelesaikan Program Studi Ilmu Kesejahteraan Sosial (S1) Dan Mencapai
Gelar Sarjana

oleh

Marsnur Rohana Saulina Silitonga
NIM 060910301180

**JURUSAN ILMU KESEJAHTERAAN SOSIAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS JEMBER
2012**

PERSEMBAHAN

Puji Syukur Kepada Tuhan YME yang telah membantu disetiap langkah saya, karya tulis ini saya persembahkan kepada:

1. Kedua orangtuaku, Ayahanda M.Silitonga,SE dan Ibunda N.Simanjuntak tercinta atas segala curahan cinta kasih dan kasih sayang, nasehat, doa kesabaran serta pengorbanan yang diberikan kepada ananda, hanyalah Doa dan berusaha kepada ananda. Hanyalah Doa dan berusaha memberikan yang terbaik serta rasa bangga kepada ayahanda dan ibunda tercinta selama ini.
2. Kakakku Charlos Romula, SE dan Charles Robinson, SE dan adekku tersayang Octo Ariston bersama mereka membuat hari-hariku selalu teringat bahwa sesungguhnya sangat berarti peran keluarga kecil ini dalam hidupku
3. Guru-guruku dari TK sampai Perguruan Tinggi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan kepadaku sehingga menjadikanku seseorang yang bisa memaknai hidup
4. Almamater Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sos
5. Almamater Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember

MOTTO

Hendaklah suami memenuhi kewajibannya terhadap isterinya sendiri dan
demikian pula isteri terhadap suaminya
(1 Korintus 7 ayat 3)*

* Lembaga Alkitab Indonesia

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Marsnur Rohana Saulina Silitonga

NIM : 060910301180

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “Peran Istri Suku Batak Toba Dalam Keluarga” (Studi Deskriptif Pada Keluarga Batak Jember Nahumaliang (PKBJN) Kabupaten Jember adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institusi manapun serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 30 Januari 2012

Yang menyatakan

Marsnur Rohana Saulina
NIM 060910301180

SKRIPSI

PERAN ISTRI SUKU BATAK TOBA DALAM PEMENUHAN KEBUTUHAN POKOK KELUARGA

oleh

Marsnur Rohana Saulina Silitonga
NIM 060910301180

Dosen Pembimbing

Drs. Hadi Prayitno, M.Kes
NIP. 19610608 1998021 1 001

PENGESAHAN

Skripsi ini berjudul : Peran Istri Suku Batak Toba Dalam Pemenuhan Kebutuhan
Pokok Keluarga

Telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas
Jember pada :

Hari : Senin

Tanggal : 30 Januari 2012

Tempat : Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember

Tim Penguji:

Ketua

Sekretaris

Kris.Hendrijanto, S.Sos, M.Si
NIP. 197001031998021001

Drs. Hadi Prayitno, M.Kes
NIP. 196106081998021001

Anggota

Anggota

Kusuma Wulandari, S.Sos, M.Si
NIP. 197706052003122022

Drs. Syech Hariyono, M.Si
NIP. 195904151989021001

Mengesahkan

Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Universitas Jember

Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA
NIP. 195207271981031003

RINGKASAN

PERAN ISTRI SUKU BATAK TOBA DALAM KELUARGA (Studi Deskriptif Pada Keluarga Batak Jember Nahumaliang (PKBJN), Kabupaten Jember) oleh Marsnur Rohana Saulina Silitonga, NIM w060910301180 Tahun 2011, Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Dalam setiap masyarakat manusia, pasti akan dijumpai keluarga batih (nuclear family). Keluarga batih tersebut merupakan kelompok sosial kecil yang terdiri dari suami, istri beserta anak-anaknya yang belum menikah. Keluarga batih juga disebut rumah tangga yang merupakan unit terkecil dalam masyarakat sebagai wadah dan proses pergaulan hidup. Suatu keluarga batih dianggap sebagai suatu system sosial, oleh karena memiliki unsur-unsur system sosial yang pada pokoknya mencakup kepercayaan, perasaan, tujuan, kaidah-kaidah, kedudukan dan peranan, tingkatan atau jenjang, sanksi, kekuasaan, dan fasilitas. Kalau unsur-unsur itu diterapkan pada keluarga, seorang ibu memegang peranan yang sangat penting dan utama dalam memberikan bimbingan (baik secara fisik maupun psikologis) kepada putra-putrinya dalam rangka menyiapkan generasi penerus yang lebih berkualitas selaku warga negara yang baik dan bertanggung jawab.

Indonesia banyak memiliki kebudayaan dan mempunyai masing-masing mempunyai berbagai suku dan adat istiadat, salah satu suku yang ada di Indonesia adalah Suku Batak Toba yang berasal dari Sumatera Utara, banyak suku batak toba yang ingin maju maka ada beberapa suku batak toba merantau ke daerah Jawa termasuk ke jember dan semakin banyak suku batak maka terbentuklah suatu perkumpulan (PKBJN) disinilah peneliti melakukan penelitian dengan judul Peran Istri Suku Batak Toba Dalam Keluarga, studi Deskriptif Pada Keluarga Batak Jember Nahumaliang(PKBJN), Kabupaten Jember ini bertujuan untuk mengetahui dan menganalisis peran istri suku batak toba dalam bidang ekonomi, untuk mengetahui dan menganalisis peran istri suku batak toba dalam bidang ekonomi, dan untuk mengetahui dan menganalisis peran istri suku batak toba dalam kehidupan sosial di masyarakat. Dari penelitian ini dapat dilihat bahwa bagaimana peran istri suku batak toba dalam membantu memenuhi kebutuhan pokok keluarga. Peran wanita dalam keluarga sangat dibutuhkan dalam mengatur keluarga dan kebutuhan ekonomi . disini usaha kesejahteraan sosial adalah usaha-usaha untuk memenuhi kebutuhan-kebutuhan manusia. Oleh sebab itu dalam strategi pemenuhannya perlu tersedia agar tercapai tujuan kesejahteraan sosial.

Penelitian ini dilakukan di (PKBJN) Pungan Keluarga Batak Jember Nahumaliang, dilatar belakang untuk mengetahui bagaimana peran istri suku batak toba dalam membantu memenuhi kebutuhan pokok dalam keluarga yang dilatar belakang oleh: judul tersebut sesuai dengan ruang jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial yang penulis pelajari pada Fakultas Ilmu Kesejahteraan Sosial dan Untuk mengetahui bagaimana Peran Istri Suku Batak Toba dalam membantu memenuhi kebutuhan pokok dalam keluarga. Penelitian peran istri suku batak toba dalam keluarga di PKBJN (Kabupaten Jember) peneliti menggunakan jenis

penelitian adalah penelitian kualitatif. Metode *purposive* sampling dengan menjadikan 4 informan pokok dan informan tambahan 2 yang berfungsi sebagai pendukung dari informasi yang dikemukakan oleh informan pokok dan sebagai pengecekan ulang keabsahan data yang diperoleh dari informan dari teknik wawancara (*guide interview*), serta peneliti menggunakan metode observasi untuk melihat keadaan dilapangan secara langsung dan studi dokumentasi. Metode Analisa data menggunakan analisa deskriptif , Teknik keabsahan data menggunakan Teknik Keikutsertaan, Triangulasi.

Hasil Penelitian ini menunjukkan bahwa secara keseluruhan tentang upaya istri suku Batak toba dalam membantu memenuhi kebutuhan pokok yaitu dalam bidang ekonomi dimana istri wanita batak sangat tegas dan suka bekerja keras untuk membiayai atau menambah penghasilan suaminya, usaha yang paling dominan yang dilakukan istri adalah dibidang perdagangan, perancangan, bahan-bahan masakan, penjual baju dan anak-anak, adapun dalam bidang sosial istri wanita batak juga suka bersosialisasi didalam lingkungan rumah mereka dan mau ikut acara Kumpulan PKBJN (punguan Keluarga Batak Jember Nahumaliang) dalam acara adat baik dan ikut aktif dalam kegiatan keagamaan, para istri aktif dalam kegiatan keagamaan dan kumpulan PKBJN.

Kesimpulan yang dapat diambil dalam penelitian ini Mengingat semakin meningkatnya tuntutan kebutuhan dalam keluarga, maka wanita harus memahaminya sebagai tugas bersama antara istri dan suami sehingga perlu bagi wanita istri untuk ikut berperan menambah pendapatan keluarga, Istri juga memberikan kontribusi bagi keluarga terutama dalam memenuhi kebutuhan rumah tangga sehari-hari, Namun kemampuan istri sebagai sumber daya manusia perlu ditingkatkan melalui pendidikan dan ketrampilan untuk memperluas daya pikir dan kreatifitasnya dengan memberikan perhatian/penyuluhan sehingga dapat memanfaatkan kesempatan yang ada untuk secara maksimal berfungsi dalam keluarga dan masyarakat tanpa harus meninggalkan peran domestik.

KATA PENGANTAR

Puji Syukur kepada Tuhan Yesus Kristus Juruselamatku yang telah membuka cakrawala berpikir penulis sehingga dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini dengan judul “Peran Istri Suku Batak Toba Dalam Keluarga (Studi Deskriptif Pada Keluarga Batak Jember Nahumaliang (PKBJN) Kabupaten Jember. Maksud dan tujuan skripsi ini adalah sebagai salah satu syarat yang diajukan untuk memperoleh gelar sarjana strata satu (S1) pada Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Penulis berusaha semaksimal mungkin dalam menyusun skripsi ini secara jelas agar mudah dipahami oleh pembaca. Selesaiannya penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan dan sumbangan pemikiran oleh semua pihak, untuk itu dalam kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. DR. Hary Yuswadi, MA selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember;
2. Bapak Drs. Hadi Prayitno, M.Si selaku pembimbing skripsi
3. Ibu Dra. Nur Dyah Gianawati, MA selaku dosen pembimbing akademik selama penulis menempuh perkuliahan;
4. Seluruh guru dan dosen yang telah memberikan ilmu dan pengetahuan kepada penulis selama dalam proses belajar;
5. Mas Ali dan segenap karyawan di lingkungan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember;
6. Bapak PKBJN amg. R.L butarbutar yang banyak memberikan bantuan buat penelitian
7. Bunda tercinta N.Simanjuntak dan ayahanda M.Silitonga,SE atas bantuan do’a, motivasi dan rasa cinta kasih sayangnya yang selalu dengan sepenuh hati mendengarkan keluh kesah penulis dikala susah maupun senang;
8. Abangku Charlos Romula, SE dan Charles Robinson, SE dan adekku Octo Ariston yang membuat hari-hariku selalu teringat akan berartinya peran keluarga bagiku;

9. Hendry Hutapea tersayang, terima kasih atas bantuan do'a, perhatian, waktu dan cinta yang dicurahkan;
10. Keluarga besar NHKBP dan HKBP di Jember maupun di Tangerang yang telah memperkenalkan kota Jember kepada penulis dan memperlakukan penulis seperti layaknya saudara selama penulis tinggal di Jember;
11. Keluarga besar Amang Sitorus, terima kasih banyak atas nasehat-nasehatnya, mohon maaf atas segala khilaf yang dilakukan selama penulis tinggal bersama, serta tidak lupa teman-teman kos Halmahera 2 terima kasih atas kebersamaannya;
12. Teman-teman seperjuangan Kesejahteraan Sosial UNEJ angkatan 06 dan teman-teman HORAS Jember atas kebersamaannya selama penulis menjadi mahasiswa perantauan.

Akhirnya dengan kerendahan hati penulis menerima segala kritik dan saran dari berbagai pihak serta berharap skripsi ini dapat memberikan manfaat dan menambah wawasan bagi pembaca khususnya dan semua pihak pada umumnya.

Jember, 30 Januari 2012

Penulis

Marsnur Rohana Saulina S

060910301180

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
HALAMAN PENGESAHAN	vi
RINGKASAN	vii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xi
DAFTAR TABEL	xiii
DAFTAR LAMPIRAN	xiv
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah.....	6
1.3 Fokus Kajian	7
1.4 Tujuan Penelitian	8
1.5 Manfaat Penelitian	8
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	9
2.1 Dasar Teori	9
2.2 Teori Kesejahteraan Sosial.....	10
2.3 Teori Keluarga.....	11
2.4 Teori Peran	15
2.5 Teori Kebutuhan	18
2.6 Teori Gender.....	20
2.7 Kajian Terhadap Penelitian Terdahulu	30
2.8 Kerangka Berpikir	31
BAB 3. METODE PENELITIAN	33
3.1 Jenis Penelitian	33

3.2 Metode Penentuan Lokasi	34
3.3 Metode Penentuan Informan	33
3.4 Metode Pengumpulan Data	36
3.4.1 Metode Observasi	36
3.4.2 Metode Wawancara	37
3.4.3 Metode Dokumentasi.....	38
3.5 Metode Analisis Data	39
3.6 Teknik Keabsahan Data.....	39
3.6.1 Keikutsertaan	39
3.6.2 Triangulasi	39
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN.....	41
4.1 Gambaran Umum Lokasi Penelitian.....	41
4.1.1 Latar Belakang Berdirinya PKBJN.....	41
4.1.2 Tujuan Berdirinya PKBJN.....	42
4.1.3 Tugas Pengurus PKBJN.....	42
4.2 Gambaran Umum Wilayah Peneliti	44
4.2.1 Batas Wilayah Kabupaten Jember	44
4.3 Deskripsi Informan	45
4.3.1 Informan Pokok	45
4.3.2 Informan Tambahan.....	47
4.4 Analisis Data.....	48
4.4.1 Peran Istri Dalam Bidang Ekonomi.....	50
4.4.2 Peran Istri Dalam Bidang Sosial	56
BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN.....	61
5.1 Kesimpulan.....	61
5.2 Saran	62

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel 4.1 Indentitas Informan	45
Tabel 4.2 Umur Informan Pokok	46
Tabel 4.3 Tingkat Pendidikan Informan	46
Tabel 4.4 Jumlah Anak Informan Pokok	47
Tabel 4.5 Indentitas Informan Tambahan	48

DAFTAR LAMPIRAN

- A. Pedoman Wawancara
- B. Transkrip Wawancara
- C. Surat Tugas dari Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
- D. Surat Izin Penelitian dari lembaga Penelitian Universitas Jember kepada tempat penelitian
- E. Dokumentasi kegiatan PKBJN (Punguan keluarga Batak Jember Nahumaliang)
- F. Glosarium